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戴小京先生是我在书
画室（朵云轩）时的老同
事，1991年以后，他当总
编辑助理，有很长一段时
间，我们在一个办公室工
作。那时条件艰苦，社长
室五人就在一个大办公
室，几乎天天见面。
记得在他病逝前一个

月，他还来我工作室见面，
知道他有病，但不曾料到
说走就走了。
历史上的朵云

轩员工，大多是公
私合营时过来的私
企职员，还有木版
水印的艺人，以及
我们一大帮青年学
徒，真正的大学生
十分稀少。上世纪
80年代初首批大
学生分配过来，队
伍结构才发生变
化。来的有戴小
京、卢辅圣、沈培
方、华逸龙以及张
雄、孙扬等，高学历
的人才多起来。戴小京是
其中比较出挑的一位。
他毕业于中山大学，

当时已分到上海司法界，
实在是喜欢文史和书法，
才很快转到我们单位的。
我那时不在编辑部

门，只知道他负责《书法研
究》的编辑。这本杂志由
老编辑吴惠霖提议创办，
因为《书法》创办以后，树
起了一面旗帜，来稿很多，
很多长文章也无法发表，
极需一本高层次的理论性
杂志。戴小京后来担任杂
志主编，负责日常工作，起
到了很好的作用，为全国
书法理论的发表提供了一
个平台。
我与他交往比较多是

后来与他一起创办拍卖
行，请他做拍卖师。1992

年邓小平发表南方谈话以
后，我们于当年四月去香
港与永成合作举办拍卖
会，八月份成立了朵云轩
拍卖行，并于次年六月举
办了首场拍卖会。当时曾
有程多多先生介绍香港佳
士得的袁小姐给我们认
识，首场拍卖与他们合

作。为此黄君实先
生和袁小姐曾来上
海审看我们的拍
品，佳士得也希望
派他们的拍卖师过
来主槌。后来我们
认为朵云轩作为一
个老字号，应该有
自己的拍卖师，属
下又有200多名员
工，总可以选出一
位加以培养。我对
戴小京比较熟悉，
他出生在北京，普
通话很标准很流
畅，平时在单位讲

话绘声绘色，神彩飞扬，周
边总围着一些听众；二是懂
书画，是专家，不至于把拍品
念错，这也很重要；三是人长
得高大挺拔，玉树临风，有
拍卖师的气质。最后，很重
要的一点，他胆大心细，不
怯场。其实，像他这样全
面的人，是比较难找的。
大约是在1993年的

三四月间，香港佳士得、苏
富比拍卖时，我让朵云轩
拍卖行副总经理曹晓堤陪
他去香港出差，观摩拍卖、
学习担任拍卖师的知识和
要求。据我所知，这次考
察时间虽短，但是十分必
要和有效。他仔细观看了
国际拍卖师的现场操作，
又请教了张宗宪、陈德熙、

黄应豪等业界前辈，解决
了一个个细节问题，整理
出了朵云轩拍卖的“叫口”
即加价办法。回来以后，
与我们多次讨论，后来这
也成为国内很多拍卖师的
操作规范。
拍卖前我问戴先生，

你有什么要求？他说你给
我买一两铁皮枫斗，我也
不懂啥东西，就让后勤部
门买了，当时才十几元钱，
就泡了茶让他喝。说起来
当时创业十分艰苦，员工
收入也很低，拍卖师上场
没有佣金，甚至也没有给
他做套像样的西服（直到
第三年才在香港为他定做
了一套）。但他与我们一
样，热爱这项工作，为文化

体制改革甘作贡献。
记得首次拍卖是在

1993年6月20日，迄今已
30年了。那天首场拍卖
在我致欢迎词后，就由戴
先生登场掌槌，只见他挺
直腰板，声声拍价，不疾不
缓，以抑扬顿挫的声调准
确报出价格，把握住节
奏。在谢稚柳先生为一号
拍品丰子恺山水落下第一
槌后，拍场势如破竹，越拍
越顺。其间高潮迭起，比
我预想的还好。那天晚上
拼抢和加价持续不断。很
多作品价钱一再加价，难
以落槌。记得谢稚柳、程
十发、马承源、陈逸飞、张
宗宪、陈德熙以及后来拍
卖界的大咖王雁南、秦公、
米景扬、甘学军以及苏富
比的代表溥文、佳士得的
代表袁曙华、江炳强等均
在现场观摩。六月的天，
开足了空调，现场仍感热
度不减。这个时候显出了
戴先生的大胆和沉稳，他
始终不慌不忙不惊，把气
氛调到最佳的节点。记得
下半场创造了两个高潮，
张大千《晚山看云图》起价
60万，拍出130万加佣金
143万，任伯年《花鸟草木

册》起拍18万，落槌95万
加佣金104.5万。这是新
中国有史以来首次过百万
元港币出售的两件佳作，
留下了创业的纪录。拍卖
就半天共156件拍品，但
最终以74.5%的成交率，
以830万港币（首场拍卖
以港币定价，当时港币值
比人民币高）鸣金收兵。
拍卖的成功，由众多

因素决定，但戴先生作为拍
卖师，出色地完成了任务，
也是成功的重要因素。从
此，戴先生作为杰出拍卖
师的地位进一步确立，他
虚心好学，不断改造，终于
成为业界的高手、品牌人
物。他后来不仅在朵云轩
掌槌，也应邀在其他拍卖
公司帮忙，他是我国艺术品
拍卖前辈，是有功之臣。
戴先生除拍卖主槌

外，还起了两个作用，对我
的工作帮助很大，这是鲜
为人知的。一是他帮助我
接待记者、媒介，提供一些
我不掌握的信息，让媒体
正确地认识拍卖、认识文
化体制改革、认识朵云轩
的工作，起了解疑释惑的
作用；二是拍卖师与社会
艺术家、藏家的接触很多，

能听到来自社会方方面面
的意见、看法，使我兼听则
明，改进工作。我在2001

年春调离朵云轩去政府工
作以前，我们互相之间一
直很好地配合，他对我帮
助很大。如今朵云轩拍卖
行首拍已30年了，回忆创
业时的情景，我总会想起
戴先生。
后来他身体欠佳，做

过手术，但还非常乐观。
在我的印象中，他有两个
难能可贵的优点：一是始
终忧国忧民，胸怀天下。
他对文化界的不正之风，
有自己独到的看法，常常

向我倾吐。在商业化的今
天，还保持文化人的情怀，
是难得的，以至于我去他
家吊唁时，戴先生的女儿
对我说：“几十年了，我爸
爸还像个‘愤青’。”二是他
的金钱观值得称道。书画
值钱了，商业市场形成了，
怎么正确对待自己的作品，
实际上是人生观、价值观的
体现。戴先生是看开的、达
观的。这是不容易做到的。
上世纪九十年代我们

共同创业时都年轻气盛，
风华正茂。写此文时，戴
先生已先我们而去。高山
流水，勿断琴弦，令人惋惜。
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初夏细风拂面，踏着轻快的
脚步，去交通大学程及美术馆观
看工笔画家万芾的新画展——
“春到人间草木知”。

刚得到画展消息时，我心里
暗暗嘀咕，就像满目翠绿春色仿
佛是一夜中变出来的一样，万芾
是神笔马良吗，她的“谛听天籁
——万芾当代工笔花鸟画展”年
前刚在宝山国际民间艺术博览馆
展览结束，怎么又新画了三十种
药用植物来做“思源丹青”系列展
之首展。中草药花集中入画从来
没有听说过，一般来说，实用价值
高的东西，相应观赏价值怎么的
也要打折，那几十种中药花
会不会太平凡单调了呢。
事实大大地令我惊讶

了。画过上千种奇花异草
的万芾从李时珍《本草纲
目》中采撷、挑选出30种药用植
物来作画，它们的花居然那么
美。熟悉的芍药、百合、鸢尾、丁
香花且不论，说实话，我愧为中医
粉，之前连这些花可以药用都不
知道；而射干、荆芥、使君子、贝

母、萱草这些中药名比较陌生的
花也如此雅致、清新，让我不知所
措。对于豆蔻、杜鹃花、蔓陀罗那
样有着绝美名字的花儿，我见了
倒抽一口冷气，简直是“美出于花
而胜于花”，万芾妙笔烘托这些花
儿到达至美，令
人百看百叹。
万芾自幼学

画，她天赋善感，
性格安静专注，
长期研修传统工笔宋画经典，不紧
不慢踏踏实实，一生只做一件事，
毕几十年工笔画实践，创造了万
氏独特的绘画技巧。万芾的画构

图框架融汇古典意境与当
代线条、光影，她的花鸟细
节刻画中蕴含戏剧、歌唱、
诗歌的艺术元素，每一次
个人画展均备受好评。每

每参观名家辈出的大型画展时，
我总会发现在万芾的画前驻足留
影的观众最多，尤其是一些气质
上佳的女性，喜欢在她温雅娴静
的画前久久流连，细细观摩，模样
恨不能隐进画中直达理想境地。

万芾每次看到那样的场景，眼睛
会湿润，她对我说自己很感动，觉
得被理解，被接纳，那些日夜伏案
茶饭不思地赶稿很值得，那不是
奉献，那是得到，应该日日感恩。
你若不信，可以去观察万芾

的眼睛，是不是
保持童真和善
良，是不是始终
谦虚和低调。万
芾平日不善言

辞，她所有的聪明都用在所热爱
的艺术创作中了。绘画之外的杂
事有时牵绊很多画家的精力，她
总是很急切地想要回到画桌前，
要过有规律的生活，沉浸在花鸟
虫鱼的世界是她最快乐的。万芾
是新中国培养的一代实力画家，
她的根扎在祖国传统文化里，从
小学生到大学教授，她一直在相
对单纯与宁静的校园中游曳，好
时代，好机遇成就了好画家。

2019年参观过世界园艺博
览会的人可能会知道，大自然从
春到秋每个月都有不同的中草药
开出花朵，当时有约500种中草

药在百草园内亮相，观赏效果好
的花卉类中药材有：芍药、牡丹、
桔梗、射干、辛夷花、菊花、金银
花、木棉花、白芨、厚朴、百合、红
花、续断、郁金、莪术等。而这次
“春到人间草木知——万芾绘画
作品展”自4月6日在上海交通大
学程及美术馆开展不到一个月，
已吸引了万名观众前来观展，美
术馆与交大药学院为此推出“美
遇学科”项目，邀请药学院同学深
度参与当志愿者，撰写解说词并
担当讲解员。站在画家生动美丽
画作前，同学们如虎添翼，运用中
药学知识侃侃而谈，正值上海交
大127周年校庆校友返校日，效
果非常之好，参与者大呼过瘾。
上海是中国最多艺术展会的

都市之一，无论是旅游者或在地
居民，不分年龄，观展是最好的学
习机会，没有人会当场拉住你答
题。如果遇到你孤陋寡闻的艺术
形式，你尽可以默默地吞下各种
疑问，记下要点，回家查大百科全
书。出门吧，趁着大好春光，享受
自然，来接受美的熏陶。

孔明珠

草木有情

有时，我仍会梦见在街
道上游荡。
深夜气温骤降，雨丝在

暗黄的街灯下游走，像是无
数的飞虫。路的两边传来嘈
杂的叫卖声，饭摊上冒出浓浓的蒸汽。
我就这么低头走着，没有方向，也没有一
丝念头。冷风穿过棉衣，往身体里吹。
那条上山的坡道就在不远处。步行

上去，经过一个小村落，走进了山坳。那
里种了许多枣树、石榴树和柿子树。在
入冬的季节，满山的树木光秃秃的。从
远处看去，那里只是昏暗中的一个部
分。我对那些提不起兴趣，完全沉浸在
自己的世界里。人大概是会有那样的时
刻，突然意识到自己的渺小：这一年，我
考研失败了。有过的一段情感，也不了
了之。在出租屋里睡了几天，在一个深
夜，我很想出门走走。
我就在那时走上了那条山路。山道

往上去，就到了一片平地。平地上有一
家农家乐，白日里，那是一处热闹的所
在。不过现在，反而影影绰绰的，只看到
大概的轮廓。走过一段石阶，潮湿的水
汽迎面扑来，近前是响着水浪声的湖
面。不多的星光下，湖面闪着星星点点
的光。水泊并不大的，走十多分钟，便到
了一处山梁。往回看去，仿佛在山峦中
放了一只巨碗。
往另一边的山下走去，便没有路

了。得抓着两边的枯草，顺着小道往下
滑。两边的草科里，偶尔能抓到一把冰
碴。滑到谷底，眼前开阔起来。群山环
绕中，一大片平坦的草地。星光照在这
里，在一块块草甸上发射出白亮的微光。
我深吸一口气，往前走了两步。这

时只听扑棱一声，一只寒鸦飞跳起来，直
冲山坳飞去。空中留下一声“呀呀”的叫
声。空谷里旋即又寂静了。我又走了几
步，草地上又飞腾起三五只。叫声更加
响亮。我不自觉奔跑起来，眼前蓦地黑
了下去。一大群寒鸦竞相从草窝里飞起
来。翅膀扇动的声响，像一阵阵雨声。
心中终日郁结的情绪，似乎也一下子飞

走了。
站在谷底，我抬头望

去，密密麻麻的群鸦在空中
盘旋。紧密而有序的叫声，
在空谷里四处回荡。我仿

佛置身在虚幻中。
没过多久，鸦群像被山野间的无形

之物给冲散了。它们四散而去，有的成
群往山峦处飞去，有的散落在远处的树
梢上，有的雨点一样隐没在山谷的暗
处。只剩渐渐远去消失的叫声。呀——
呀——呀——，仿佛要带走心灵的一部分。
回来的路上，我的眼睛有些湿润，身

上暖烘烘的。走到集市上，跟先前一样
热闹。我在摊位上点了一碗热腾腾的牛
肉面，再往面碗里狠狠加了一勺辣椒。
从此，我振奋了起来。
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与戏剧谷结缘，应该是我从上
海东北角的杨浦到位于上海城区的
中心上戏工作之后，记得一开始就
对这个戏剧节的名字产生了兴趣，
为什么用一个“谷”字呢？英文就是
ModernDramaValley（现代戏剧
谷），“谷”是一个盆地、洼地的意思，
也有集聚的意味，其实跟静安位于
上海中心城区、是上海一个面积最
小的城区（与闸北合并后新静安就
不一样了）也有形似。2023年，戏剧
谷的主题阐释为一个字“汇”，有汇
注、汇集、汇演之集合，就跟“谷”完
全对应了；戏剧谷又让人想到伦敦
西区那种剧场形态的圈形积聚的布
局了。不知道我这种猜测是否准
确，总之，没有简单地叫一个什么
节，就是一个很有创意的想法了。
戏剧谷开始前几年，坐落于静

安区的上海戏剧学院，参与度并不
大，除了师生们每每在戏剧节间争
相去看一些精彩剧目、上戏实验剧
院也被纳入展演场地外。记得自己
在不同的场合提出过上戏应当积极
介入、主动参与的意思，也说过如果

戏剧谷放着身边的资源不用，也是
一件遗憾的事。
后来，上戏的参与度就越来越

大了，还成为与静安区人民政府、上
海广播电视台一起的三家主办单
位。我们每年都推荐优秀的剧目参
演，记得2017年的开幕大戏，就是我
们邀请田沁
鑫执导的青
春版《狂飙》，
这里真得感
谢戏剧谷，这
部由名导执导、由在校生演出的剧
目，借着戏剧谷的大平台，制造了多
年不见的演出盛况，由此，青春版
《狂飙》走向了更多的戏剧节和国外
戏剧舞台。田沁鑫排完这部戏，在
上海经历一场生死大劫，回到北京
后不久，就开始执掌中国国家话剧
院。今年，上戏又有两部作品入选：
濮存昕给我们西藏毕业班排演的汉
藏双语版《哈姆雷特》；上戏师生共
同出演的福瑟名作《死亡变奏曲》。
当然，每年一度的戏剧谷论坛，上戏
人更加责无旁贷，我们寻找共同关

注的话题，探讨当代戏剧遭遇到的
种种值得思考和探索的命题。
戏剧谷与上戏的缘分是天然

的。我理解取名“谷”，也同样是包容
与开放的象征，具有广博的吸纳特
征，正如戏剧谷的活动具有广泛的人
民性一样。戏剧谷成为生长在静安

和上海城市
街角、百姓生
活中的艺术
盛会。
我 曾 经

对上海的戏剧历史做过一些研究，对
国际大都市戏剧集聚区有一些比较，
就更加深刻地理解戏剧谷在上海举
足轻重的地位，到今天，戏剧谷也是
上海国际大都会最为醒目的国际性
戏剧节。还记得2018年，我参加评
选第二届上海文化品牌活动，我力荐
戏剧谷，得到评委们的认同，戏剧谷
成为那一届上海十大文化品牌活动。
在上海打造亚洲演艺之都的征

途中，“演艺大世界”是一个醒目的存
在，其实从大都市戏剧中心城区集聚
的特征来看，“演艺大世界”与“戏剧

谷”恰好构成了南京路东西向的连接
与呼应，所以我一直认为从戏剧集聚
区的特征看，上海更类似于百老汇。
当年，上海被称为东方的百老汇，虽
然有其特指，实际上也早早地彰明了
上海戏剧之都的基因和传统。

2022年我在市政协提案中提出
扩容“演艺大世界”，就是建议从环
人民广场剧场群辐射出来，其实我
的本意就是关注到戏剧谷以及这一
区域对上海打造演艺之都越来越重
要的作用，是关于上海亚洲演艺之
都集聚形态和上海戏剧之都形象构
成的表达。
在我看来，在上海这个超大型

国际城市，无论“戏剧谷”也好，“演
艺大世界”也好，都不是区域的，都
是属于整个上海的、世界的。
这就是我所理解的一年一度的

开放的现代戏剧谷！

黄昌勇

开放的戏剧“谷”
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十日谈
我与静安现代戏剧谷
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